



# BICICLETAS-MOTOCICLOS-AUTOMÓVILES CLÉMENT--MORS-GLADIATOR

El automóvil práctico para excursiones, tanto por la sencillez de su motor como por la velocidad con que sube todas las cuestas, es el triciclo Clément, con dos asientos.

Representantes exclusivos para Cataluña, Valencia y Baleares, Pujó Hermanos, Barcelona, Diputación 253 y en Palma, Plaza de Cort 2.

## El nuevo sultán

Dice un colega de la Corte:

«Lo es un colega que don Luis Pérez Garrón, provisor que fué de Cuenca y de Catú (Filipinas) vive ahora en la primera de las ciudades citadas con tres mujeres, todas jóvenes y guapas, y que bebe los vientos porque lo nombran caudillo.»

Mientras mas peligro tangá de caer en tentación, mas glorioso será su triunfo. ¡Y no es falso el peligro de caer, viviendo bajo uno mismo, tanto con tres mujeres! ¡y jóvenes! ¡y guapas!

Sacerdote virtuoso que aspiras a caudillo, yo te admiro, y siento muchísimo no estar en condiciones de poder imitarle.

Ahora sólo falta que este buen pater, cuya

virtud y castidad es archisuperior, le de la mano de escribir sendos artículos, encontrados a

demostrar que el matrimonio civil es un concubinato, conforme lo hacían Goya y el Dr. Pi-

pili. Ojalá que en sucesos futuros se cumpla

el deseo de su autor, que es que el mundo

sepa que el matrimonio civil es un concubinato.

Entre ellos y el Gobierno se interponen el fiscal. Pero tienen la esperanza de volver a lucir al día siguiente, cuando sea este miércoles.

En Barcelona es distinto, aquí el eclipse es

total y eterno. Parece que han clavado la luna

en el sol y todo lo vemos negro. Y supongo que

el sol nace cada vez que se levanta el sol.

Vuelve el Gobierno a sacar el Cristo al

Altar. Ahora dice que hay agitación carlista en Ca-

taluña. Y dice que el sacerdote

que viene muy apurado, y atacado por

todas partes, echa mano al carlismo como re-

curso.

¿Pero a quién quiere engañar? Oh señores!

El carlismo está ahora mejor que quiere, y

loco sería si se laudase al campo.

Véase lo atendido que está el clero, véase

como esta situación basta el aguila en la boca

a las asociaciones religiosas, y véase a la gente

negra dueña de todo, y digase para qué

quieren a Carlos VÍI.

¿Les habrá él de dar más de lo que les da la

situación? supongo que sí.

N.J. si se echará esa obediencia a

Aljés por lo tanto todo temor de carlismo

matará.

El carlismo está dentro de nosotros y lo respi

piramos por todas partes.

Gracias a sagastinos y conservadores, que

han sido siempre sus cómplices.

Aljés por lo tanto todo temor de carlismo

matará.

El carlismo está dentro de nosotros y lo respi

piramos por todas partes.

Asociación de Santa Rita.

Ahora sé yo, porque lo leo en los periódicos

que existe una Asociación de Santa Rita de la

que son miembros el señor Silvela y demás

amigos mártires. Pues diríase que el

Padre Bayo ha puesto el mejor postor.

No discutimos su derecho, ni nos sorprende

que el Padre Bayo sacrifique sus respetos hacia

una reliquia histórica ante la perspectiva de

algunas pesetas.

Es natural, se trata de un pobre que no lo

puede ganar.

Y a propósito del Padre Bayo, ¿podría saber-

se que ha obedecido que durante unas sema-

nas haya sido privado de ejercitarse su minis-

terio en el confesionario uno de los Padres de la

misión?

Ciertas medidas solo deben tomarse cuando

hay motivos serios que las justifiquen, y preci-

samente el vínculo de aquella medida goza de

gran crédito y prestigio en el desempeño de sus

delicadas funciones así es que tan ilustre rígi-

or sorprendió y escandalizó a los fieles, no

faltando quien preguntara si era envidia o ca-

ridad o celos el que impulsó tal medida.

Y ya vemos el porqué de la reposición y del

ascenso del señor Arias Carvajal, Director del

Lazareto sucio de este Puerto, a quien el señor

Gobernador de la Provincia suspendió de em-

pleo y sueldo a raíz de la venida del vapor

Montevideo, para purgar cuarentena.

Según datos que tenemos a la vista, el vapor

que no es otro que su inmediato parentesco con

complacientes en grado sumo salieron los concurrentes de la vigilia lamentándose todos el que no haya ocasiones mas ameno para poder solazarse la gente con la expansión y libertad que se hace en los salones de la Sociedad. La Protectora, la que ha entrado en una época de vida muy activa y fructífera para los fines sociales desde que figura al frente de ella nuestro buen amigo D. Bernardo Amei.

## Algo de la Pergegrinación

Hemos recogido quejas de varios peregrinos, por el abandono en que les dejó su Director espiritual el Padre Auba, tanto en el viaje como durante su estancia en la Ciudad que tan célebre se hizo con el rapto de las Sabinas.

En una expedición como la que últimamente se ha organizado, el cargo de Director no es de mero lucimiento, trae consigo algunas molestias y obligaciones que es necesario cumplir y el que no esté dispuesto ello debe declinar la honra en obsequio de quien tenga mas voluntad de mejores aptitudes.

Se nos dice también que durante la travesía, ocurrió un lance curioso, por mor del encamote de una batalla de Jiruza, una bandera de bicocchos y la trasmigración de algnas cuerdas que iban en tercera, a la mala del primero, quedaron al sol en ridículo como lo no había llegado estos detalles a conocimiento del Padre Auba, Director de la correría?

## NOTICIAS

De motivo del aguacero que ayer tuvo lugar en la tarde de la mañana, descargó sobre esta Ciudad se inundaron algunas casas de la Calle de la Marina, gracias a las muchas deficiencias de la acequia de aquella calle y que el Ayuntamiento, sin embargo, de ser la cita la vez que este año sufren aquellos vecinos perjuicios de consideración, parece en la preoccupación lo más infame, la modificación de la citada obra que obra del immortal arquitecto Sr. Chápuli. Incluso si

sería conveniente que el Sr. Alcalde ordenase al maestro de obras municipal, que sin perjudicar de momento estuviése la iniciación necesaria a fin de evitar nuevos y graves perjuicios en sus industrias a aquellos vecinos, ya que tantas veces se han quedado respetuosamente ante la Autoridad Competente y ésta es la hora que en sus justas pretensiones han dejado de ser atendidos.

Nos ruegan dichos vecinos que en su nombre denemos las más expresivas gracias al Comandante de la Guardia Municipal D. Juan Basch y al caballo de la misma Sr. Santander por la actividad inimitable que desplegará en socorrer las casas inundadas comunalmente al capitán Sr. Majandra que con el personal de las obras a sus órdenes y una bomba de incendios no cesó hasta conseguir que dichas casas quedasen en su primitivo estado.

Durante el pasado mes de Abril, primero de la subida de los precios del tabaco, ha disminuido el consumo en 1.357.481 pesetas, que representa casi exactamente el 9 por 100 de menos en relación al consumo de igual mes del año anterior.

La provincia que más ha contribuido a esta baja ha sido Valencia, donde la disminución ha llegado a la respetable suma de 182.203 pesetas. Siguen después Madrid, con una baja de 150.000 pesetas— a mil duros por día de disminución en la venta— Sevilla con 131.000, Murcia con 140.000 y Toledo con 98.000.

La cuneta de desague existente entre la carretera de L'uchmayor y la fachada de las casas que dan frente a ella en el Molinar, está tan llena de escombros y barro que no deja transitar el agua para lo cual está construida, convirtiendo dicha cuneta en un verdadero pantano insalubre.

Lo evidencian los últimos aguaceros que la llenaron de agua hasta el borde y Dios sabe el tiempo que permanecerá en aquella situación.

Es preciso señalar Alcalde se proceda cuanto antes a la limpieza de dicha cuneta evitando la humedad que las viviendas contiguas sufren por la permanencia de la agua encharcada.

q salieron de su casa con sus pertenencias y se quedaron en el exterior con sus pertenencias.

El domingo útimo, a las seis de la mañana, tuvo lugar en la Capilla de San José de la parroquia de Santa Eulalia el solemne acto de unir en indisoluble lazo a nuestro buen amigo D. Jaime Pons y Oliver con la bella señorita dona Antonia Borrás y Cispi.

Dspues de la ceremonia, salieron los contrayentes acompañados de gran número de amigos con dirección a un chalet de uno de los suburbios de esta ciudad donde se sirvió a los concurrentes un exquisito «lunch».

Rcaban los contrayentes nuestra enhorabuena y hacemos votos para que disfruten una eterna luna de miel.

Con justa razón se vienen quejando los vecinos de la calle del Conquistador de las molestias que les produce el tener sin manar agua la fuente pública que hay en la indicada calle.

Si las fuentes permanecen secas en la atractividad, que harán en los meses de Agosto y Septiembre?

Nuestro colega local «La Voz de los Gremios» ha sido denunciado, por la publicación de un artículo en el que se trata del regalo que se dijo haber hecho la Arrendataria de Tabacos a un ministro.

La empresa de vapores «Unión Comercial» recibió ayer mañana el siguiente despacho:

«Barcelona 4-11-40 m.—Para evitar molestias numerosas paseo visto tiempo que reina suspendido salida para mañana siete tarde, lloviendo continuamente.—Estela.»

Gustosos lo publicamos para tranquilidad de las familias de los expedicionarios.

Saben nuestras autoridades si resulta cierta la noticia de que estos pasados días la escuadra inglesa para figurar un simulacro desembarcó en Alcudia unas cuantas piezas de artillería?

Si el hecho resultara cierto no nos habrá de extrañar que el día menos pensado aparecieran algunos puestos fortificados de nuestras costas con artillería inglesa.

Según se dice, una importantísima sociedad catalana ha adquirido el edificio que en la plaza de Truyols poseía D. Pascual Ribot, cuyo edificio será derribado para allí construirse un hotel de primer orden.

Muchos deseáramos se confirmase tal noticia, pues las actuales fondas ni tan siquiera llegan a reunir las condiciones de unas malas casas de huéspedes.

En la mañana de ayer entró en nuestro puerto procedente del de Marsella, el vapor «Basilier» de la flota de la Isleña Marítima.

Parece que se le ha variado la hélice y se le han limpiado los fondos, cuyas operaciones han dado a este hermoso buque una gran mejora en las condiciones marineras y mayor velocidad, debido a la pérdida de una tonelada de peso y aumento de revoluciones con el cambio de hélice.

Empiezan los preparativos para la competencia establecida por las dos Compañías que explotan la línea de Palma a Barcelona y quizás se sostuviera por mucho tiempo ya que los beneficios de ella, los toca en primer término el pueblo pagano, que es quien les regala los buenos dividendos.

Vengan pues las competencias, si éstas han de servir para abaratar y mejorar los servicios que al público se le ofrecen.

Hemos recibido noticias de Valencia, en las que se nos dice que el diestro Manuel Marzal (a) Cerrajillas, después de su regreso a Valencia, ha sufrido tres dolorosas operaciones, hasta el día 30 que fué la mayor para cerrar la tremenda herida que le infirió el «Vintadero».

Según el Dr. D. Miguel López Roman, ha desaparecido la gravedad, y dentro de algunos días quizás podrá levantarse breves momentos el Cerrajillas, al cual deseamos una pronta curación y feliz restablecimiento.

«Elixir á la ingluvina Giol.»

Véase el anuncio en la 4.ª página.

## TEATRALIA

### TEATRO CIRCO

#### BENEFICIOS

La función de beneficio de la simpática primera triple Enriqueta Castellanos resultó brillante en extremo. El público correspondió dignamente haciendo justicia a la distinguida artista prodigando numerosos aplausos que no cesaron en toda la velada.

En uno de los intermedios la beneficiada cantó con la delicadeza y buen gusto que tanto la distingue, el hermoso wals «Parle» recitando al terminar entusiasta oración tan merecida como justa.

Amigos y admiradores la obsequiaron con profusión de regalos, entre los cuales recordamos los siguientes:

Una sortija oro y pedrería del Sr. R. C.—Un imperdible toledano de los Sres. Pujol hermanos.—Abanico modernista de exquisito gusto, de J. G.—Unos pendientes de brillantes montados en oro de D. Gabriel Bisañez.—Un corte de blusa seda, del coro general.—Un abanico con varillaje de carey, artísticamente pintado al óleo regalo de los Sres. Jefes y oficiales del regimiento de Baleares nº 1.—Un corte entero de alpaca y uno de blusa idem de Mariano de Cas Vidals y Paula Agüero.—Dos abanicos japoneses de D. Jaime Gómez y Agueda Prats.—Dos artísticos platos colgantes con incrustaciones doradas de la Sra. Asunción Gallardo.—Un jarrón cristal bohemia de Francisca Reines.—Una hermosa corbata de Periquito de los Reyes.—Un precioso «Chasset» satén rosa pintado al óleo de la Sra. Dolores Miguel y muchas canastillas y ramos de flores, entre ellos uno muy hermoso de gran tamaño y de muy buen gusto.

La entrada de ayer noche fué la mejor de la temporada. Las simpatías que entre el público ha sabido conquistarse el bajo cómico D. Pascual Gregori, se demostraron en taquilla.

Bueno, Bueno! Aplausos, profusión de regalos (entre ellos algunos de mucho valor), fué el premio que concedió el público al modesto artista que sin pretensiones y con una voluntad supina, digna de todo elogio ha conseguido en la actual temporada ser una de las figuras más salientes de la compañía y más apreciadas del público.

A ambos artistas, desde estas modestas columnas, les mandamos nuestra sincera enhorabuena.

Capítulo aparte merece la Sra. Martínez que en honor al beneficiado, recitó con gran discreción y mucha gracia un hermoso monólogo titulado «María Jesús», el que le valió frenéticos y estusiasmas aplausos como también varios ramos de flores y una artística «corbeille» regalo de sus admiradores.

Al terminar tuvo que presentarse varias veces en escena, en unión del autor, nuestro distinguido compañero D. Juan de las Huergas Casanova.

Esta noche, función monstruo, a treinta céntimos, la entrada. La empresa convencida, quiere poner el «Finis», con algunas pesetas, que remedie en lo posible, las grandes pérdidas sufridas.

R. SZUR.

### RECLAMO

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín Cia., Banqueros y Expendeduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

### Interesa mucho

saber que en la ciudad de Barcelona y Calle de la Diputación, N.º 435, sucursal de A. Salvati Castañez se obran verdaderos milagros en los enfermos de males venéreos en general y especialmente sifiliticos aunque sea la dolencia hereditaria. Para más detalles leáse Milagrosos Contra-  
es Inyección anti-sépticos y Rojo anti-sifilítico COSTANZI en 4.ª pág.

## PLAZA DE TOROS DE PALMA

Novillada para el día 10 de Junio de 1900.

Con permiso de la Autoridad competente y si el tiempo no lo impide, se lidiarán cuatro bravos toros-novillos procedentes de la acreditada ganadería de D. Valentín Collantes, vecino de Sevilla, con divisa azul y negra por la siguiente:

### CUADRILLA

Matador: Garma de León (Negro Facultades) de Lima (Perú).

Sobresaliente con obligación de banderillear y matar el último toro: Alberto Escobar (Juárez), de Sevilla.

Picadores: Francisco Aljona (el Paj.) de Sevilla.—Enrique Díaz (el Curro) de id.—José Cervera (el Fuerte) de Valencia.—Manuel Mareca (el Aragonés), de Zaragoza.—Una reserva.

Banderilleros: Alberto Escobar (Juárez), de Sevilla.—Manuel Ruiz (Loreto) de id.—Francisco Galvez (el Poll) de id.—Pedro Gil, de id.—José Ruiz, de id.

Puntillero: Manuel Ruiz (Loreto) de Sevilla.

### PRECIOS

Palcos de Sombra sin entrada ptas. 15.—1.º de Sol, sin id. ptas. 7·50.—Balcones 1.º fila sin id. ptas. 3·10. 2.º fila sin id. pesetas 2·50.—Id. de Sol sin id. ptas. 1.—Asientos de grada sin id. ptas. 0·75.—Entrada general de Sombra y Palcos sin distinción, pesetas 1·00.—Id. id. de Sol 0·70.—Medias entradas de Sombra para niños menores de ocho años y soldados sin graduación, ptas. 0·50.—Id. id. de Sol para id. id. id. 0·40.

Sobre los precios de entrada de sombra y billetes de localidades, abonará el comprador diez céntimos en equivalencia al impuesto del Timbre.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las dos y media y la corrida empezará á las cuatro y media en punto.

## Vapor en venta

El vapor «La Madelaine» (1) 3·3 1.1. al Véritas francés, — toneladas, — caballos. 1324 neto 800

Triple expansión, departamentos de agua para lasare. Luz eléctrica. Construido en 1887, en casa de los Sres. R. W. Hawthorn Leslie y Compañía de Inglaterra. Averiado por un incendio en el puerto de Palma (Baleares) pudiéndose hacer de él un excelente buque de carga, después de suprimir el spardeck. Tiene sus fondos, máquinas y habitaciones en buen estado.

Para informes dirigirse a Sres. Pujol Hermanos en Palma, y a los Sres. Chopy y Compañía 18 Rue St. Marc en París.

Se admitirán ofertas hasta el día 10 de Junio.

## Nicolás Ticoulat

### Cirujano-dentista

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificiones, empastes, estracciones sin dolor.

### PRECIOS ECONÓMICOS

Calle de Pelaires, número 102—Palma

## Gran invento

Don Vicente Ruiz, director del Gabinete Acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oido á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de 11 a 3.

Montera, 8, principal Madrid.

## TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almadaina)

### Agencia Mencheta

#### Propósitos de los boers

Madrid 3·3·40 t.

París.—El Herald publica un despacho de Lorenzo Marquéz anunciando que Mr. Kruger y el general boer Reitz han declarado que tienen el propósito de emprender una guerra de guerrillas para obligar a Inglaterra á mantener un ejército de ocupación de cien mil hombres.

#### Entrada á Johannesburg

Madrid 3·9·30 n.

Un telegrama oficial del general Roberts dice que la ocupación de Johannesburg ha sido completa y sin dificultades. Reina el orden más completo.

El burgomaestre, dice Roberts, me salió al encuentro y me acompañó á las oficinas del Gobierno, donde los empleados seguían en sus puestos.

La población estaba desanimada.

Al izarse la bandera británica se vistió á la Reina.

Al hacer las salvas desfilaron dos divisiones de la brigada naval y la artillería gruesa.

El resto de la fuerza se hallaba demasiado lejos para verificar el desfile.

Se quedó en Johannesburg la décima y cuarta brigada naval para conservar el orden.

La demás tropas avanzan camino de Pretoria.

#### Desde Londres

Madrid 3·9·50 n.

Un despacho de Londres dice que el vecindario de Johannesburg ha entregado las armas y los caballos de combate.

En las cercanías de aquella población los ingleses aprisionaron al comandante boer Bhota y cien individuos que le acompañaban.

Ha llegado á Montevideo el vapor correo San Francisco.

#### Real orden

Madrid 3·10·30 n.

La Gaceta publica una Real orden disponiendo que los médicos directores de los puertos, que forman parte de las Juntas de obras, desempeñen las funciones relativas á la higiene en cumplimiento de las disposiciones sanitarias.

El dueño de la Sucursal de

## LA CONFIANZA

D. Bernardo Manera—Plaza Cuartera, sin número y Harina, 13—Palma de Mallorca, avisa a sus numerosos parroquianos que hacen compras al por mayor que á contar desde el día 15 corriente los artículos del país (fabricados en Mallorca) sufrirán un aumento del 10% sobre los precios corrientes hoy.

Los pedidos hechos á esta casa antes de la publicación de este anuncio se servirán a los precios convenientes.

Los artículos de medio cristal y demás que se reciben de la península y extranjero no han sufrido alteración.

Participa que se acaba de recibir un gran surtido de jarros para agua, de medio cristal y majólica; ramos de todas clases y formas propios para cafés y horchaterías a precios económicos.

## Crema francesa para calzado

### preparada por J. Tomas

Pídase en todas las droguerías, zapaterías, etcétera.

Al por mayor, LOPEZ, Quint, 4—Palma

